



# LA ESPIGA

B. Vela

¡UNOS POR OTROS  
Y DIOS POR TODOS!HOJA SEMANAL AGRÍCOLA DE LA  
FEDERACION CATÓLICO-AGRARIA SALMANTINADirección y Redacción: Compañía, 1  
Apartado n.º 45. - Teléfono 1126

## CHARLAS

## ATIENDE, LABRADOR

¡Qué hermoso está el campo! ¿Verdad? Esos trigos de color verde obscuro, tan frondosos; las cebadas, tan altas y espesas; las algarrobas y arritas y lentejas y demás herbales, como tu los llamas, en competencia de frondosidad y exuberancia, formando todo un mar inmenso de hermosas perspectivas, tan preñado de esperanzas...; aquel nuevo roturado o «rompido» que parece un bosque, capaz por sí sólo de llenar el granero, como no se malogre; aquella senara de al lado, tan rica, tan fecunda, tan bien cultivada (por algo le eché tres «vueltas») y luego aquellos garbanzos tan bien nacidos, tan lozanos, que es de esperar que no se agosten, y junto a esta hermosa cosecha cerealista, las viñas extensas, bien podadas, o el majuelo tan mimado, y que rinde todos los años tan sabroso vino; la huerta con sus frutales y hortalizas, sostén ella sola de la casa, la despensa durante el invierno del pobre, porque da de todo, se conforma con todo, y rinde todo lo que se le ofrece...; el labrantío todo, regadío o seco, tan lleno de vida, tan exuberante, objeto de tantos desvelos, de tantos trabajos y sudores, ¿se gozará? ¿Llegará a rendir el sazonado fruto que promete? ¡Oh, qué pregunta tan inquietante! ¡Qué angustias y fatigas! ¡Qué temores al solo pensamiento de una nube siniestra, de un ciclón inesperado, de un horrible incendio!

Bien sería poderlo tener todo asegurado, pero aun así ¿se acabarían los temores? ¿Y el sobresalto que puede producir un sol calcinador a destiempo, una helada en flor, los vaivenes de un clima antojadizo e inseguro? ¿Y una revolución social en estos tiempos que atravesamos? ¿Una huelga satánica, un paro obrero, una política incapaz de reprimir estos desmanes? No, hay que esperar a que el que comenzó la obra la termine, no hay más remedio.

Y haces bien, labrador, y dices bien, al afirmar que hay que dejar que termine la obra. El que la empezó. Porque el que la empezó sabe cuándo ha de mandar el frío y el calor, y la lluvia y la escarcha, y el rocío y el tempero, para que tu goces de ubérrima cosecha. Que esto es pensar en cristiano y tener fe en Dios, en la Providencia; y en los tiempos que corremos, «esto» ya no se estila.

Déjate de majaderías y de novedades, de tópicos y utopías propias de club de taberna y mitin.

¡Desgraciado el labriego que pretende explicarse el por qué un grano de trigo puede dar ciento! ¡Y más desgraciado será el que para explicar la fecundidad de la tierra, deja de mirar al cielo!

«LA ESPIGA», al sentirse eco de tus pensamientos en esta charla que bien pudiera titularse soliloquio, ruega también por tí labrador, para que no se malogre la que en perspectiva se ve ubérrima cosecha.

J.

## OTRAS ASOCIACIONES

Recordamos a nuestros asociados que vivan muy sobre aviso, pues andan muchas gentes rondándoles para que den sus nombres a otras asociaciones que nada han hecho ni nada hacen por el obrador.

Y cuidado que son gentes que no cuentan en su haber ni una sola partida en pro de la agricultura,

## CRONICA POLITICO-SOCIAL

## El Estatuto Catalán

El ambiente hostil al Estatuto se va extendiendo por toda Castilla y Andalucía. En Valladolid se ha celebrado una asamblea de asociaciones patronales de Castilla la Vieja, León y Asturias, para deliberar acerca de la actitud que deben adoptar ante el Estatuto y, por unanimidad han acordado que, en el caso de ser aprobado el Estatuto en cualquiera de las formas proyectadas, lejos de seguir considerando a Cataluña como región hermana, se verían obligados a considerarla en una situación de extranjería, cesando desde entonces, todas las relaciones comerciales que con ella existieran. Esta misma actitud ha sido adoptada por la Cámara de Comercio de Zaragoza y por otras muchas entidades de diversas regiones de España. Mientras tanto en el Parlamento se preparan a hacer ruda oposición al Estatuto las minorías agraria, radical conservadora. Los socialistas y de Acción republicana no han adoptado aún actitudes concretas.

## Otro mitin derechista suspendido

Cuando observamos el entusiasmo enorme que había logrado despertar en toda Castilla el mitin organizado en Valladolid por Acción Nacional, nos temimos que sería suspendido. Así ha sido efectivamente, cuando ya se habían repartido cerca de 50.000 invitaciones. Es ya irritante la sistemática suspensión de mítines derechistas por la autoridad, bajo el pueril pretexto de desórdenes públicos. Si se temen a tercerones del orden, la autoridad está obligada a evitarlos, poniendo a disposición de los ciudadanos que ejercitan un legítimo derecho, la fuerza pública, que para eso el pueblo la está pagando.

## Hermosa Pastoral del Obispo de Madrid

El señor Obispo de Madrid-Alcalá ha dirigido a sus diocesa-





das; y terrenos feracísimos, granjas y aparcerías donde se hallan invertidos ricos capitales en edificios y en maquinaria, y eran la vida de dueños, colonos y jornaleros, hoy, por falta de capital, por ineptitud de los directivos o de los comités de explotación, van a parar a manos de los especuladores o de personalidades políticas financieras. Los comités forestales o las uniones comunales decaen al momento, y entregan de nuevo las explotaciones a la Comisión ejecutiva de la reforma. Esta los devuelve al Estado; y ni éste puede salvar de la crisis con sus propios medios aquellas antiguas ricas explotaciones, que van tirando lánguidamente sólo gracias al dinero del Estado extraído de nuevos impuestos. Y por si esto fuera poco, lo que ha quedado en manos de particulares es objeto de constantes ataques, de suerte que no podrá resistir a una pronta catástrofe».

La consecuencia de todo esto, es que una buena reforma agraria, y una buena aplicación de los tan traídos y llevados proyectos de asentamiento, es un negocio extraordinariamente dificultoso.

S. DE P.

## PAN DEL CIELO

Llovía... ¡con qué alegría  
El labrador contemplaba  
La lluvia que al fin caía,  
Tras la espantosa sequía  
Que los campos agostaba!

Era el labrador abuelo;  
A su lado un nietezuelo  
También miraba llover,  
Como si nunca del cielo  
El agua viera caer.

—¿Qué es lo que cae, abueli-  
(to?)—

Pregunta el niño curioso.

—Rocío santo y bendito  
Para el campo ya marchito—  
Responde el viejo gozoso.

—Y con rocío ¿qué haremos  
Si es pan lo que apetecemos?

—Calma, hijo mío, tu afán  
Y gracias al cielo demos:  
¡Hoy está lloviendo pan!

Carlos Valverde

## MERCADOS DE CEREALES

**Trigos:** Habiendo concedido nuevamente a esta provincia la autorización para traer dos mil toneladas más de trigo extranjero, la demanda para el trigo nacional está más retraída.

Las fábricas de esta provincia (únicas compradoras, porque no dejan salir el trigo fuera) que venían pagando días atrás hasta 56 pesetas los cien kilos, hoy sólo pagan 53 y cuando más, 54 pesetas (91'66 y 93'39 reales.)

**Centeno:** Se van liquidando poco a poco las existencias.

Se paga al detall a 53 y 53'25 pesetas los cien kilos (87'76 y 88'18 reales.)

Por vagones se ha colocado alguno para Galicia a 54'50 y 55 pesetas (90'25 y 91'08 reales.)

**Cebada:** En estos días se opera muy poco, mientras duran los forrajes.

La poca que queda de la región se practica por 46 y 47 pesetas los cien kilos (59'24 y 60'53 reales.)

Clase nueva, disponible de Alicante Cartagena; las últimas ofertas llegan a 34'50 pesetas con saco origen.

De la zona extremeña parecen haber llegado ofertas para servir en junio, hasta 31 pesetas con saco estaciones de salida, que resultan sobre Salamanca como a 34 y media pesetas (44 reales.)

**Maíz:** Con la nueva subida de derechos arancelarios, su cotización actual es a 42 y 43 pesetas los cien kilos, Asturias y Santander,

Al detall, en Salamanca, a 49 y 50 pesetas.

## VARIEDADES

### CHASCARRILLOS

Un maño acude a la consulta de un afamado doctor, pidiéndole remedio para la hinchazón de pies que sufre.

—Bien podía usted haberse lavado los pies—dice el doctor al ver su deplorable falta de limpieza.

—Eso mismo me decían los de mi pueblo, replica el maño, pero no me atreví a tomar un remedio tan heroico, sin consultarlo con usted.

Un chiquitín mira con mucha atención a una señora que está en casa de visita, y ella le pregunta:

—¿Por qué me miras tanto, pequeño?

Porque mamá dice que usted tiene dos caras, y yo no la veo más que una

—¿Cuál es el ministro que se va a quedar más pronto calvo?

—Albornoz

—¿Por qué?

—Porque siempre que habla se suelta el pelo.

DE ACUERDO

—Déjeme usted en paz, que no quiero hablar con brutos.

El que habla con brutos es usted.

\*\*

### ANÉCDOTA

[AFUERA EL CRUCIFIJO!]

Las católicas mujeres españolas están dando a cada paso bellísimos ejemplos de su religiosidad, y con intrépida valentía saben aprovechar cualquier ocasión que se les ofrece para dar testimonio de su fe, confundiendo, si a mano viene, a los deslenguados impugnadores de sus santas creencias.

No hace mucho una respetable señora, que llevaba con noble dignidad el Santo Crucifijo sobre el pecho, vióse molestada en un tranvía por cierto individuo, que se atrevió a gastar su bromita, creyendo avergonzarla delante de los demás viajeros.

—Dígame usted, señora, — le preguntó en son de chunga—¿se puede saber cuál es el motivo de llevar el Crucifijo sobre el pecho?

—Es muy sencillito, caballero; — contestó ella sin inmutarse —, por obedecer las leyes de la República.

—No comprendo...

—Se lo diré a usted más claro La República española, como usted sabe, es laica, y nuestros ínclitos legisladores han dicho muy alto: ¡«Fuera el Crucifijo!» Yo que oí esto, dije al punto: «Seré obedecidos»; y tomando mi Crucifijo que llevaba oculto, lo he sacado afuera. ¿Ve usted como sabemos obedecer las leyes de la República?

Los demás viajeros, que habían seguido con vivo interés el diálogo, celebraron con sonora carcajada la ocurrencia, y el pobre burlador, al verse burlado, no tuvo más remedio que apearse en la primera parada.